

NOTA DE PRENSA

Un trabajo sobre el impacto del seguimiento farmacoterapéutico en usuarios de analgésicos opioides gana la IV edición del premio 'Francisco Martínez Romero a la mejor tesis doctoral en farmacia comunitaria asistencial'

- La tesis ganadora lleva por título 'Impacto del Seguimiento Farmacoterapéutico (SFT) en usuarios de analgésicos opioides. Identificación de indicadores de riesgo e intervención farmacéutica para la promoción del uso seguro desde la farmacia comunitaria'. Su autora es Verónica Hernández García, farmacéutica comunitaria adjunta en San Cristóbal de La Laguna (Santa Cruz de Tenerife).
- El título de la candidatura finalista, 'Análisis de los factores impulsores de la resistencia a los antibióticos, desde la oficina de farmacia', tiene la firma de José María Zarauz, farmacéutico comunitario en Águilas (Región de Murcia) y Doctor en Farmacia.
- También se han dado a conocer los ganadores de la primera edición del 'Premio Al Mejor Trabajo de Fin de Máster (TFM) en farmacia comunitaria asistencial'. El trabajo ganador lleva por título 'Estudio de la carga anticolinérgica en tratamientos crónicos de pacientes ambulatorios en la oficina de farmacia comunitaria'.
- En el Congreso SEFAC 2024 también se ha revelado título del trabajo ganador de la primera edición del 'Premio al mejor trabajo de Fin de Grado en farmacia comunitaria asistencial'. El trabajo ganador lleva por título 'Estudio farmacogenético del CYP 2D6 en el metabolismo de los fármacos serotoninérgicos. Papel de la farmacia comunitaria en la optimización de tratamientos', y es obra de Belén García Sánchez.
- El nombre de los trabajos ganadores se ha realizado en el transcurso del XI Congreso Nacional de Farmacéuticos Comunitarios y IV Reunión Internacional de Farmacéuticos Comunitarios, que SEFAC está celebrando de forma presencial del 16 al 18 de mayo en Las Palmas de Gran Canaria.

Viernes, 17 de mayo. La cuarta edición del premio *Francisco Martínez Romero*, que reconoce la mejor tesis doctoral en farmacia comunitaria asistencial, presentada en una



NOTA DE PRENSA

universidad española durante los cursos académicos 2021/2022 o 2022/2023, ya tiene ganadora. **El trabajo ganador del primer premio, dotado con 2.000 euros, lleva por título *Impacto del Seguimiento Farmacoterapéutico (SFT) en usuarios de analgésicos opioides. Identificación de indicadores de riesgo e intervención farmacéutica para la promoción del uso seguro desde la farmacia comunitaria.*** Esta tesis fue presentada en la Universidad de La Laguna y es obra de Verónica Hernández García, farmacéutica comunitaria adjunta en San Cristóbal de La Laguna (Santa Cruz de Tenerife).

El anuncio se ha realizado en el transcurso del **XI Congreso Nacional de Farmacéuticos Comunitarios y IV Reunión Internacional de Farmacéuticos Comunitarios**, que SEFAC está celebrando de forma presencial del 16 al 18 de mayo en el Palacio de Congresos de Canarias | Auditorio Alfredo Kraus (www.congreso-sefac.org).

Como señala la propia autora de la tesis premiada, la utilización de opioides en España ha aumentado de forma notable en los últimos años, produciéndose un incremento del 53,6 % entre 2013-2020. El objetivo de la tesis es **estudiar el impacto del SFT en la optimización del uso seguro de los analgésicos opioides Tapentadol, Fentanilo, Oxycodona, Oxycodona-Naloxona y Morfina desde la farmacia comunitaria mediante atención farmacéutica personalizada.** Para ello, se realizó un estudio observacional descriptivo transversal, prospectivo y monocéntrico basado en un servicio farmacéutico profesional asistencial (SFPA) de SFT con duración total de 14 semanas por paciente, en una farmacia comunitaria de Tenerife. **Como se señala en las conclusiones de la tesis, la atención farmacéutica disminuye la prevalencia de problemas relacionados con el medicamento y resultados negativos asociados a medicación en pacientes de analgésicos opioides.**

También se ha dado a conocer el título del segundo premio, dotado con mil euros: *Análisis de los factores impulsores de la resistencia a los antibióticos desde la oficina de farmacia.* El trabajo fue presentado en la Universidad Católica de Murcia por José María Zarauz, farmacéutico comunitario en Águilas (Región de Murcia) y Doctor en Farmacia. Como se señala en la introducción del trabajo finalista, la resistencia a los antibióticos fue incluida por la Organización Mundial de la Salud en la lista de las 10 mayores amenazas para la salud mundial, debido a su uso inadecuado e indiscriminado. El objetivo de este estudio es analizar las diferentes conductas atribuibles a pacientes, facultativos prescriptores y farmacéuticos que podrían ser responsables de la aparición de resistencias antimicrobianas.

La convocatoria de estos premios tiene como objetivo consolidar el legado docente e investigador de Francisco Martínez (uno de los fundadores y primer presidente de SEFAC), quien fue el primer farmacéutico comunitario en realizar una tesis doctoral en farmacia asistencial en España. En la anterior edición, celebrada en 2022, el premio fue a parar al trabajo *Estudio REACT: Receta Electrónica, Adherencia y Cumplimiento Terapéutico*, realizado por Amparo Bonilla Guijarro, farmacéutica comunitaria en Madrid y doctora en Biomedicina y Ciencias de la Salud.



NOTA DE PRENSA

Primera edición de los premios a los mejores TFM y TFG

En el *XI Congreso Nacional de Farmacéuticos Comunitarios y IV Reunión Internacional de Farmacéuticos Comunitarios* también se han dado a conocer los ganadores de la primera edición del *Premio Al Mejor Trabajo de Fin de Máster (TFM) en farmacia comunitaria asistencial*. El trabajo ganador lleva por título *Estudio de la carga anticolinérgica en tratamientos crónicos de pacientes ambulatorios en la oficina de farmacia comunitaria*. Su autor es Rogelio Zaragoza Noguera y fue presentado en la Universidad San Pablo-CEU. El actual envejecimiento de la población, se razona en el trabajo, conlleva un aumento de la morbi/mortalidad, especialmente, debido a la mayor incidencia de enfermedades crónicas y a la necesidad de polimedicación de estos pacientes. En el trabajo se estudia la carga anticolinérgica en pacientes que acuden a la farmacia comunitaria a retirar su medicación, con el fin de estudiar las posibilidades de intervención para minimizar y prevenir los efectos adversos anticolinérgicos asociados al uso de fármacos que presentan actividad anticolinérgica.

El trabajo finalista de la primera edición de estos premios lleva por título *Valoración del estado nutricional del paciente geriátrico polimedicado en la farmacia comunitaria*, y fue presentado en la Universidad de Granada por Francisco Aleo Pintado. Como se señala en el preámbulo del trabajo, en España el 12 % de la población padece malnutrición, perteneciendo un 70% de este porcentaje a la tercera edad. El objetivo del trabajo es estudiar si existen diferencias en el estado nutricional entre los pacientes geriátricos polimedcados y no polimedcados en el ámbito de la farmacia comunitaria. Las conclusiones del trabajo señalan que los pacientes polimedcados mostraron un perfil más asociado al sobrepeso y la obesidad que los no polimedcados, además de una peor percepción de su salud.

En el Congreso SEFAC 2024 también se dio a conocer el trabajo ganador de la **primera edición (2024) del Premio al mejor trabajo de Fin de Grado en farmacia comunitaria asistencial**. El trabajo ganador lleva por título *Estudio farmacogenético del CYP 2D6 en el metabolismo de los fármacos serotoninérgicos. Papel de la farmacia comunitaria en la optimización de tratamientos*, y es obra de Belén García Sánchez. El objetivo del estudio es relacionar la eficacia del tratamiento, la seguridad y la adherencia de los pacientes tratados con serotoninérgicos con los distintos genotipos responsables de los fenotipos metabolizador normal, metabolizador intermedio y metabolizador lento. Para ello, se realizó un estudio cuasiexperimental desde la farmacia comunitaria.



NOTA DE PRENSA

Por lo que respecta al trabajo finalista, el jurado de los premios ha tomado la decisión de dejar esta categoría desierta, al no responder los trabajos presentados a los criterios exigidos.

Sobre SEFAC

Constituida en diciembre de 2000, la Sociedad Española de Farmacia Clínica, Familiar y Comunitaria (SEFAC) se presentó en sociedad en marzo de 2001 y es una asociación científica y profesional de ámbito nacional con más de 5.200 asociados y delegaciones en todas las comunidades autónomas que tiene como objetivo prioritario profundizar en la cartera de servicios asistenciales de la farmacia comunitaria y convertirse en interlocutor científico de referencia del farmacéutico comunitario con las distintas administraciones y con el resto de las profesiones sanitarias. Más información en www.sefac.org.

Para más información:

Para más información, contactar con: Javier Pulido (692 42 80 40 o jpulido@sefac.org.es) o Lorena Bravo (691 76 38 92 o lbravo@sefac.org.es).

